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在如今的上海黄浦区茂名南路有一所

“清华中学”，它不是清华大学的附属中

学，但却和清华大学、清华校友有着不解

之缘。现将我知道的一些情况介绍一下。

改革开放以后，上海和全国一样，在

“文革”以前就很热络的各种同乡会、校

友会等纷纷恢复了活力。从清华大学毕业

的上海校友，早在20世纪20年代就有一个

“清华大学上海同学会”。“文革”后，

校友会又开始活动，特别是解放前毕业的

老校友对校友会特别有感情，他们从各种

渠道收集分配到上海的清华大学毕业生信

息，建立通讯网，组织座谈会。

1982年的一天，我接到1935年外文系

毕业的老学长金兆骧打来的电话，希望我

参加校友会的活动，我高兴地应允。原来

校友会每年在清华母校校庆前后组织一次

活动，而且有母校的领导出席，介绍母校

的发展和近况。我第一次出席这样的活动

就惊呆了：南昌路科学会堂的小礼堂里，

校友坐得满满的，没有一千人，也有几百

上海清华中学的由来
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人，母校的凝聚力太大了！

不久以后，我又接到金学长打来的电

话，说目前上海的教育正在恢复发展，我

们同学会要为上海做点什么事，校友会理

事会研究决定捐资一所中学，时任上海市

副市长谢丽娟同志非常支持，她原来是卢

湾区教育局的局长，准备把卢湾区的红星

中学改名为清华中学，由清华校友会的老

学长扶助办学，我听后表示全力支持。卢

湾区后来并入黄浦区。

1985年8月，我参加了红星中学改

名为清华中学的仪式。在1985年8月14日
《解放日报》的一则新闻中有记载：“经

市府批准，由上海清华同学会帮助卢湾区

教育局办好一所完全中学——上海市清华

中学。有关协议前日签字生效。”“副市

长谢丽娟应聘为校委会名誉主任”。

记得会上宣布了两件事，一是每年从

高中毕业生中选送几位优秀学生到清华大

学学习，此前上海只有几所重点中学有资

格参加清华、北大提前录取的招生考试，

这个待遇等于是把红星中学提高到市重

点。另一件事是由清华老校友组成“讲师

团”，向中学生宣传清华精神，鼓励他们

立志奋发学习、报效祖国。我也被列入讲

师团的名单中。

在1987年12月10日《解放日报》的一

则新闻中介绍：“建校两年来，清华同学

会集资向学校赠送了25台英文打字机，并

设立奖励基金，先后奖励了100多位学生

和教师。昨天，同学会又向学校赠送一架

价值2000元的电子琴，并宣布成立上海同

学会讲师团。”

1988 年 1 月 11 日，陈世梁学长作为讲师团

成员与清华中学同学对话


